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友好協会第 66回 

全国総会開く 

コロナ禍で 

初ＺＯＯＭ会議 
 昨年はコロナ禍で中止していた全国総会を、今年は緊

急事態宣言下でしたが初めてのＺＯＯＭ会議というオ

ンラインでの会議ということで実施できました。 

 山根理事長のまとめでは、18支部のうち 15支部の参

加があったということでした。参加者数は 57名です。   

ハノイから古田会長の挨拶がありベトナムでコロナ

感染が拡大して陽性者の隔離も厳しくなっているとの

報告もありました。ハノイからの発言参加もありまし

た。そういう点では新しい会議のスタイルの積極面が生

まれたといえます。ただ相互の交流という面ではやはり

不十分な気がします。 

会議は最初に議長の選出があり、京都支部の鈴木元氏

が本部から推薦され選ばれ、鈴木議長の進行で会議はス

ムースに行われました。情勢報告は井ノ尾副理事長、活

動報告と決算

報告は柳事務

局 長 が 担 当

し、活動方針

案の提案と会

議のまとめは

山根理事長が

行いました。 

総会参加者は ＝スマホの画面、右上に井ノ尾氏＝ 

パソコンまたはスマホの画面に映し出された資料を確

認しながら発言を聞くことになります。 

 例年の全国総会では、支部の機関紙など配布した資料

を参照しながら地方組織からの発言が行われてきまし

たが、今回は地方組織からの資料配布がなく発言を注意

してしっかり聞く必要があり、かなり疲れるということ

がわかりました。 

 兵庫県連の鳥本さんはベトナム人への生活支援の取

り組みの報告があり、1年間でコメを 1 トンくらい渡し

たということでした。福島の坂本さんからは県支部の再

建をしたいが難しいので南東北を考えている、京都支部

の鈴木さんは枯葉剤被害者の支援の取り組みで農業を

通じて自立するプログラムを進めている、兵庫県連の坂

崎さんが 2019年から 2年間で退会もあったが 22人拡大

と報告、今年 12月に 60年を迎えるのでもっと増やした

い、奈良支部の今井さんはフエ水害への支援金を超党派

で 25 名の議員団から出した、ベトナムのコロナ対策で

一人の死者も出していないという、広島支部からは機関

紙やニュースを届けるだけだがどのように交流を進め

るかに関心がある、秋田支部は秋田大学の学生との交流

をしている、コロナがなくなればベトナム旅行に行きた

い、茨城県連からは茨城では 2 万人のベトナム人がいて

ベトナム人協会ができて 5 千人くらい加入して、友好協

会との交流が

できている、霧

島支部はでき

たばかりでこ

れからの組織

でナムディン

に農業高校を

造る、愛知支部

からは 4 万人の  ＝右上に本部が写っている＝ 

ベトナム人がいて名古屋ベトナムネットとつながりつ

きあう、鉄道東日本支部は 1年で 6 人拡大でき 44年前

に贈ったＤＤ11を保存する基金を集めている、鉄道西

日本支部は次の運動をどうするか検討中、岡山支部から

は実習生が大使館の斡旋で帰国しつつある、福岡支部か

らはコロナで活動ができないができることをやってい

きたいのでベトナム語講座を始めた、今の 49名を支部

結成 60周年の 2023年には 100 名にしたい、大阪府連の

山本さんはドクさんからマスクが届いた、新しい会員は

ベトナム語から入っている、東京都連は 8月 9 日にダイ

オキシンデーを予定しているがコロナでむつかしい、神

奈川支部はほとんど何もできていないが毎月理事会を

開いている、等々の発言がありました。 

 山根理事長のまとめ、提案の採決、役員選考委員会の

報告、承認、大会宣言を本部に委嘱することの確認等議

事は進行しほぼ定刻に終了しました。当然交流会はあり

ません。（報告・写真：今西保雄） 
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※ コロナ禍で緊急事態宣言中ですが、映画上映の情報

があり、山本事務局長が観に行って来られました。

その報告とパンフレットからの参考資料の抜粋で

す（編集部） 

「海辺の彼女 

たち」をみて 
 コロナ禍の中、映画は上映されてるのかと半信半疑で

予約を入れたところ上映されているということ。シネヌ

ーボは小さい映画館だから可能なのか。 

 セミドキュメンタリーということだったが、技能実習

生の状況を齋藤神戸大学准教授の解説を読んでから見

るのがいいと思う。技能実習生の実態がほとんど省略さ

れていたように思うから。さきに、西山さんから送られ

てきている DVDのドキュメントをみたものにとっては、

物足りな

い気がし

た。元の研

修所（事業

所）での実

態は、後者

では、夜中

にカエル

を取り食するという場面があった。この映画では北海道

へ闇ルートで逃げていく。この闇ルートをベトナム人が

運営しており、この辺が軽く扱われているのに不満があ

る。 

 3人の彼女たちは海辺で漁師の下働きだが、闇中で生

活を続ける。これは結果としてこうならざるを得ないと

いうことを示していたのかもしれないが、違法状態で続

けるという結末には何を訴えたいのか私には疑問が残

った。ベトナムの彼氏と別れて来日して、妊娠がわかっ

て、偽造書類で診察を受けるというのもどうなのか。そ

して胡散臭いところで堕胎の薬を手に入れるというの

も現実にはあるのかもしれないが、私には受け入れがた

いところである。 

 実習生が生活を続けられるということが主題なのか、

違法性をもっと明確にとらえるべきではないかと思っ

た。（山本） 

「技能実習制度」の問題点と対策 

 制度上転職が許されず、転籍も困難なことから、日本

人労働者が定着しない不人気産業を中心に、技能移転と

いう本来の目的を逸脱し途中で辞めない使い捨て可能

な労働力の確保策として利用される例が多発した。 

 加えて、実習生の中には、現地の送り出し機関が実習

生から徴収できる手数料（例:ベトナムでは上限 3600

ドル）以外の本来許されていない手数料を請求されるな

どして、多額の借金（100 万円を越える場合も）を抱え

て来日しているケースも多い。そのような借金や上述の

転職制限などを背景として生まれる極端な従属関係の

下で、違法な労働条件や暴力、ハラスメントに苛まれた

り、低賃金の下で予定どおり借金を返せず、失踪して不

法就労に従事する実習生も続出している。 

 その対策として、2017 年 11 月、技能実習法の施行に

より制度が改正され、実習先の変更の許可、また相談窓

口を設けるなど制度の適正な実施や実習生の権利保護

のための対応がなされた。 

失踪者の増加 

 しかしながら、依然として失踪者数は、技能実習生

の増加に伴い増えている。2019年には 8796 人。そのう

ちベトナム人は6105人（全体の69.4％1）、中国人は1330

人（15.1％） 

失踪の理由は、低賃金によって借金を返済ができない

ことを主として、劣悪な待遇、パワハラなど様々だ。 

近年では民間のシェルターに助けを求める者が増え

る一方、犯罪に関わった疑いのあるケースも頻繁に報道

されるなど、失踪する人々、そして制度自体の問題に注

目が集まってきている。監修：斉藤善久（神戸大学） 

（映画のパンフレットより） 
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《写真で見る 

ベトナムの思い出》

―北部①― 
 私は、バンメトートに住む前から 10 回位ベトナム各

地に旅行しています。そしてバンメトートに住んだ以降

もベトナム中を旅しました。北は中国国境近く、南はカ

マウ岬まで、ほぼ全土を回り、約 40都市を訪れました。

それを写真で振り返ってみます。 

 

 2000年に和気組の「北部少数民族訪問の旅」に参加、

ディエンビエンフーからライチャウに行き、ライチャウ

を拠点にマイクロバスで連日 100 キロ走り、20 を超え

る少数民族の集落を訪問。 

写真①―関西空港→ハノイ・ノイバイ空港→ディ

エンビエンフー空港着 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

写真②―ライチャウから中国国境まで 15 キロの

地点まで行って撮影。遠方の山の向こうは中国雲

南省。 

 

 

 

 

 

 

 

 

写真③―バスで移動の途中、民族衣装で道路工事

中の女性達に遭遇。 

 

 

 

 

 

 

 

 

写真④―このおばあさんは「日本人に会ったのは

50年ぶり」といい、日本兵以来とのこと。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

写真⑤―白タイ族と踊る（フォークダンスのよう

な簡単な踊りだった） 

写真⑥―少数民族女性のスカート（土産に買って

帰り、奥さんに叱られた人も） 
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写真⑦―服を作る少数民族女性達。 

写真⑧と⑨―ディエンビエンフーの仏軍司令部

壕とかまぼこ型の屋根の上に立つ古崎 

▽△▽△▽△▽△▽△▽△▽△▽△▽△▽△▽△▽△ 

ドクさんからマスクが届く 

ベトナムから友好協会府連へマスクが届けられまし

た。そこで、生活困

窮の方の手の手に

渡るように民青同

盟に協力を依頼し

ました。 

クラインガルテン 

春日丘から 
 遠方からの会員の訪問がありました。コロナ禍でみん

な行動が制約されており、ストレスもたまっているよう

です。少人数でも BBQ をやろうかとの提案がしたかった

ようですが、連絡がうまくいきませんでした。7月には

そうめん流しをこじんまりとやりましょう。 

 さて作物ですが、パクチは写真のとおり食べごろに成

長して

い ま

す。す

ぐに花

が咲い

てしま

うかも

しれません。別の区画では花が満開なのですが。若い新

規のメンバーのお嬢さんがレモングラスとパクチを植

えたいということです。 

 レモングラスは、3 月にはまだ茶色にかれた状態だっ

たのですが、4月になってから緑の葉っぱを出していま

す。昨年の株の小分けからどれだけ育つでしょうか？30

株になると思います。1 株には 50本くらい育つかな？ 

 KIM さんからアロエ

（？）を植えたいとい

う話がありました。 

 ゴーヤは今年も75本

植えました。昨年のお

ちた種の勝手ばえが多

く、今年も順調に育っ

てくれるでしょう。7

月の下旬から収穫で

す。 

 尼子副理事長の育て

るニンニクは、今年は

天候不順なのか育ちが

芳しくありません。2

年目の黒ニンニクつくりへの挑戦はどうなるでしょう

か？（S．Y） 
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※ ベトナムの声放送・国際版がホーチミン主席に関し

て次の報道をしています紹介します（編集部）。 

ホーチミン主席の救国

の道の模索 民族解放

事業に道を切り拓く 
2021 年 6 月 5 日  

(VOVWORLD) -  110 年前の 1911 年 6 月 5日、グエン・

タト・タインと名乗っていたホーチミン主席はベトナム

民族をフランス植民地主義者の支配から解放させよう

として、ホーチミン市の旧称サイゴンにあるニャロン港

を出港し、救国の道を探しに行きました。 

30 年間に

わたり、ホー

チミン主席は

およそ 30 か

国 を 回 っ た

後 、 マ ル ク

ス・レーニン

主義を納得しました。中央宣伝教育委員会・政治理論局

のドアン・バン・バウ局長は VOV＝ベトナムの声放送

局のインタビューに応え、次のように語りました。 

「ホーチミン主席の救国の道を探す旅は民族を解放す

るための原理を求めるものです。ホーチミン主席は慎重

に配慮した後、出国を決めました。多くの浮き沈みを経

て、レーニンの学説にアプローチしました。」 

ホーチミン主席の救国の道を探すための旅はベトナム

の民族解放のための闘争歴史に輝かしい節目をつけた

としています。 

【事務局だより】 
〇5/3から 6/1までの間に会費の振り込みのあった方が

たは以下の通りですが、初田さんには 4 月入金がありま

した。先月号での報告に欠落させてしまいました。申し

訳ありませんでした。 

嶋崎淑美 初田紀夫（敬称略） 

会計の残高は 384,369 円ですが、財政は非常に逼迫して

います。本部への上納が遅れだしました。 

〇全国総会には府連から 7 名がリモートでの参加でし

た。全国から 57 名の参加があり、活発な報告がありま

した。役員選出では、引き続き府連からは本部推薦

で桃木副会長が選ばれました。 

本部役員としては、 

小豆島副会長、尼子副理事長、山本事務局長を

常任理事に、梅田会長、中峯副理事長、今西副

理事長を理事に府連からの推薦としました。 

〇150 箱のベトナム製のマスクが、DUC さんから送られ

てきました。今回は、コロナ禍の中で、生活困窮者への

食糧支援活動の中で配布をしようと思います。 

〇事務所の配置などを変えて資料や書籍の整理を図り

たいと取り組みましたが、なかなか捨てられるものが難

しく進んでいません。 

〇ベトナム語講座はリモートでの授業が再開していま

す。 

〇6月は会費請求の月です。皆さんよろしくお願いしま

す。 （山本） 

《これまで》 

5 月 16日（土）全国総会（ZOOM で実施） 

        （全国 57 名：府連 7名）  

  21日（金） DUC さんからマスク 150箱寄付あり 

  28日（金） 民主青年同盟大阪府委員会訪問 

     （マスクの配布の相談、依頼） 

6 月 4 日（金） 6 月度拡大常任理事会（5名） 

     府連推薦の本部常任理事・理事を決定 

《これから》 

7 月 2 日（金） 7 月度拡大常任理事会 

※ 緊急事態宣言が 6 月 20 日まで発出されています。

行事の予定が極めて困難です。 

▽△▽△▽△▽△▽△▽△▽△▽△▽△▽△▽△▽△ 

※ 事務所へは時々いろんな資料が届けられます。今回

は最近届いた書籍とＤＶＤを紹介します。 

その 1 書籍：中央評論 

「ベトナム残留日本兵 

―ある最後の証言」  
中央大学出版部から『中央評論 NO313』が届きました。

「ベトナム戦争と日本人」という特集が組まれていま

す。巻頭グラビアがあり、特集に連動して時系列に沿っ 
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て紹介されています。 

巻頭言として「ベトナム戦争と日本人」に関する証言

集があり、十人のルポルタージュで構成していると書か

れ、その最初に「ベトナム残留日本兵―ある最後の証言」

として約 10 ペ

ージにまとめら

れています。3

年ほど前に東京

から中央大学学

生の桑山依生基

さんが杉原剛さ

んを訪ねて来た

ことがありまし

た。彼女が小豆

島さんとともに

老人ホームを訪

問してインタビ

ューし、その後

の見聞を交えてあります。杉原さんから聞いた話は抗仏

戦争期のベトナムでの生活、ベトミンへの協力の仕方、

帰国時の苦労などが中心です。帰国してからの日本ベト

ナム友好協会の活動や大きく成長した息子さんとの再

会と府連が中心になってタインホアのデイエンビエン

小学校に校舎をプレゼントした経過などにも触れられ

ています。彼女は杉原さんの「戦争というものは最悪、

人を殺す、物を破壊する、これに尽きる」という言葉を

記録しています。 

 特集の続きは「ＬＳＴ（戦車揚陸艦）―元日本人船員

の証言」「カメラマン・沢田教一―妻・サタさんが語っ

た真の姿」「ゼッケン 8 年運動―息子が語る父・金子徳

好」「10・8 羽田闘争―兄が語る弟・山崎博昭」（実は山

崎博昭さんは私と中学・高校が同じで 1 年先輩です。で

すから少しは面識がありました。いろいろと思い出しな

がら読みました）「愛国的脱走兵―クレイグ・アンダー

ソンの証言」「ベ平連/ジャテックー米兵の脱走をどう支

援したのか」「祖国を喪失した留学生―あるベトナム青

年が選んだ道」「ボートピープルー七年越しに再会した

家族」「いちょう団地―インドシナ難民を受け入れた公

営住宅」となっていて、時代も内容も多岐にわたってい

ます。ベトナム戦争だけでなく 21 世紀の現代の日本と

ベトナムの関係についても教えられることがたくさん

ありました。 

その 2 ＤＶＤ 
※ 西山さんからのＤＶＤ紹介シリーズ 

＝ＢＳ世界のドキュメンタリー＝ 

「枯れ葉剤 

母親たちの闘い」 
ベトナム戦争時にアメリカ軍が大量に散布した枯れ

葉剤。ベトナムはもちろんアメリカでもいまだ被害が終

わることのない枯れ葉剤の闇に挑む二人の女性の闘い

を描く。 枯れ葉剤により子どもを死産、自らも肝臓が

んを抱えるベトナム人女性は、枯れ葉剤を製造した企業

に対する訴訟を決意。一方、ベトナム戦争後も農業用に

枯れ葉剤の使用が認められていたアメリカでは、オレゴ

ン州に住む女性が草の根の反対活動を開始。散布の停止

を実現させるが、その後自宅に不審火が発生、４人の子

供を失ってしまう。 原題：ＴＨＥ ＰＥＯＰＬＥｖｓ．

ＡＧＥＮＴ ＯＲＡＮＧＥ（アメリカ／フランス ２０

２０年） 2021年 6月 3日放送 

 ＮＨＫのオンデマンドの宣伝文句は上記です。 

 ベトナム戦争で枯れ葉剤が散布された地域では甚大

な被害が終わることなく現在も続いているということ

については少しは知識があります。また従軍した米国軍

人が帰国後その影響をうけているとの話も聞いたこと

がありました。このＤＶＤではベトナム系フランス人女

性が米国企業を訴えてフランスの裁判所に提訴し彼女

を支える周りの協力があったが敗訴した事、アメリカで

はベトナム戦争で使用禁止となって以後に農業用に枯

れ葉剤が使われたために被害を受けた女性の戦いぶり

を描いています。こうしたことは初めて聞く話で、製薬

企業のこわさがひしひしと伝わってきます。 

 事務所に置いてありますから視聴してください。 

               （文責：今西保雄） 

※ 枯れ葉剤問題については東京都連が中心になって

ダイオキシンデーに取り組んできています。今年は

10回目を数えます。今年はコロナ禍でもありオンラ

イン配信視聴もできるようになっています。当然、

大阪からも可能です。8 ページの要綱を参照してく

ださい。 
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